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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CANDIDATURAS INDEPENDIENTES  
 
RECIBE EL IEEQ 12 MANIFESTACIONES  
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibió 12 manifestaciones de intención de aspirantes a 
candidaturas independientes en el Proceso Electoral Local 2023-2024, dentro del plazo establecido por los 
lineamientos y la convocatoria aprobados por el Consejo General. Los avisos presentados en los Consejos 
Distritales y Municipales, del 1 al 15 de diciembre de este año, fueron para el cargo de ayuntamiento, como se 
detalla a continuación: Para el ayuntamiento de Colón, Sergio Martínez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla 
Martínez; para Corregidora, Vicente Martínez Barrón y Javier Navarrete de León; para El Marqués, Juan 
Antonio Luna Vázquez; para Huimilpan, José Benjamín Martínez Cabrera; para Jalpan de Serra, Efraín Muñoz 
Cosme y Rubén Hernández Robles; para San Joaquín, J. Belem Ledesma Ledesma; para Tequisquiapan, Andrés 
Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta, y para Tolimán, Saúl Sánchez Pérez. A más tardar el 28 de 
diciembre del año en curso, los Consejos Distritales y Municipales competentes resolverán sobre la 
procedencia o improcedencia del registro de las personas aspirantes. Lo anterior, de conformidad con los 
Lineamientos del IEEQ para el registro de Candidaturas Independientes en el Proceso Electoral Local 2023- 
2024, la convocatoria en la materia y el calendario electoral. Del 19 de enero al 17 de febrero de 2024, las 
personas aspirantes a una candidatura independiente deberán obtener el respaldo de la ciudadanía y, a más 
tardar el 27 de marzo del mismo año, los órganos electorales que correspondan realizarán la declaratoria de 
quienes podrán registrarse en candidatura independiente. 
 
https://vozimparcial.com.mx/2023/12/19/recibe-ieeq-12-manifestaciones-de-intencion-para-
candidaturas-independientes/215009/#google_vignette 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
GUADALUPE PÉREZ TIENE INTERÉS EN REELEGIRSE EN EZEQUIEL MONTES 
La alcaldesa del municipio de Ezequiel Montes comentó ante medios de comunicación que tiene el interés de 
buscar la reelección en el proceso electoral del 2024, sin embargo, mencionó que esto depende del Partido 
Acción Nacional. (DQ) 
 
LLAMA FELIFER A DAR LA BATALLA CONTRA MORENA 
El diputado federal Felipe Macias hizo un llamado a la militancia del PAN, a trabajar en pro del partido para 
darle batalla a una amenaza que quiere llegar a Querétaro, refiriéndose a Morena. (EUQ) 
 
ARMANDO RIVERA SE HA DISTANCIADO DEL PARTIDO: MURGUÍA 
Armando Rivera ha dejado de tener presencia en el PAN en últimas fechas, reconoció la aspirante al senado, 
Guadalupe Murguía, sin embargo, dijo desconocer si se inscribió al proceso interno de Morena para buscar la 
candidatura de a la alcaldía de la capital. (EUQ, PA) 
 
PRI 
 
URGE FRENAR LA CRIMINALIDAD 
Para el exgobernador Enrique Burgos, el primer compromiso del estado mexicano es garantizar la seguridad 
y la integridad física de los mexicanos quienes aspiran a la presidencia deberán presentar propuestas para 
resolver la criminalidad y los temas de salud, educación, empleo y pobreza. (PA) 
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ENRIQUE VEGA, SUPLENTE AL SENADO 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, contenderá como suplente de Agustín Dorantes al 
senado en los próximos comicios electorales. Confirmó que dejará el cargo a finales de febrero de 2024, como 
lo marca la ley electoral, deben ser tres meses previos al proceso electoral 2023-2024. (QUADRATIN) 
 
MORENA 
 
FEDERALES DE MORENA SALEN EL 15 DE ENERO 
El próximo 15 de enero se darán a conocer los resultados de quienes competirán por los seis distritos federales 
del estado por Morena. Mario Delgado, presidente nacional informó que los resultados se darán a conocer por 
bloques de estados, comenzando este 20 de diciembre con los primeros resultados de las fórmulas al senado 
por el principio de mayoría relativa, mientras que un segundo bloque se dará a conocer en la primera semana 
de enero. (DQ) 
 
MORENISTAS CREARÁN UN FRENTE COMÚN 
Un grupo de militantes y simpatizantes del partido Morena, de San Juan del Río dieron a conocer que cuentan 
con los perfiles adecuados para participar en la próxima contienda del 2024. Ana Leal, explicó que desde las 
bases de este partido han decidido impulsar a personas que cumplen con los perfiles para los diferentes cargos 
de elección popular que estarán en disputa en el proceso 2024, por ello, harán un frente común para buscar 
posicionarse en el proceso interno de cara a la contienda. (ESSJR, PA) 
 
SE PRONUNCIAN PRIMEROS ASPIRANTES A CANDIDATURAS 
Aspirantes a candidaturas por distintos cargos de elección popular de Morena se pronunciaron para dar a 
conocer su intención de seguir defendiendo los ideales de la Cuarta Transformación. Refirieron que, con base 
en los estatutos, se registraron para poder participar en la elección interna, ya que, mencionan, cuentan con 
la dignidad moral para representar a dicho partido el próximo año bajo sus principios, valores e ideales. (AM) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: POCOS BURÓCRATAS, PERO BIEN PAGADOS 
Trabajadores estatales perciben 32.7% más que el promedio nacional, según el INEGI. (DQ, principal) 
 
N: CARAVANA PROTEGIDA 
Alrededor de 13 mil personas integraron el retorno de paisanos. (N, principal) 
 
AM: CONTEMPLAN 85% DE OCUPACIÓN HOTELERA 
La Asociación Queretana de Hoteleros prevé una derrama económica de mil 600 millones de pesos durante 
este periodo vacacional. (AM, principal) 
 
EUQ: CORREGIDORA Y QUERÉTARO, EN EL TOP 5 DE TRANSPARENCIA 
ARegional revisa la disponibilidad de información fiscal de 60 municipios; capital pierde puntos por opacidad 
en convocatorias vigentes abiertas. (EUQ, principal) 
 
CQRO: PARTICIPAN MÁS DE 11 MIL PAISANOS EN 17A. CARAVANA DEL MIGRANTE 2023 
Aseguran que una tercera parte de los paisanos de la caravana tiene como destino Querétaro y el resto llegará 
a las entidades de Guanajuato, San Luis Potosí, Hidalgo, Michoacán, Veracruz, entre otras. (CQRO, principal) 
 
PA: URGE FRENAR LA CRIMINALIDAD 
Xóchitl y Claudia deberán exponer sus propuestas en seguridad, salud, educación y empleo. (PA, principal) 
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P: DETECTAN AL MENOS 25 EMPRESAS DE SEGURIDAD IRREGULARES 
Operan principalmente en fraccionamientos y dado el crecimiento de la ciudad, la demanda de este tipo de 
servicios se multiplica, ya que la mayoría de los casos no les piden factura, ni demostrar que cuentan con los 
permisos. (P, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RECONOCE GOBERNADOR IMPULSO DE CANACO 
El gobernador Mauricio Kuri se reunió con expresidentes e integrantes del Consejo de CANACO, con quienes 
compartió los avances de algunos de los proyectos prioritarios que están en marcha para dar respuesta a los 
temas imperantes de su administración: seguridad, movilidad, abasto de agua y energía. (PA, N) 
 
SE REGISTRAN 17 CASOS DE COVID-19 EN LA ÚLTIMA SEMANA 
En los últimos siete días se han sumado 17 casos de covid-19 en el estado, según cifras de la SESA. El informe 
detalla que se trata de nueve mujeres y ocho hombres, para que el registro acumulado sea de 195 mil 800 
casos desde que inició la pandemia. Se dio de alta sanitaria a 15 pacientes, con lo que se tiene un registro de 
188 mil 766 altas que representan 96.40% de los casos. Con sintomatología leve, aislamiento y manejo en su 
domicilio hay dos pacientes y ninguno se encuentra hospitalizado. Se han registrado siete mil 32 defunciones 
hasta el corte más reciente. (EUQ, DQ, CQRO, ESSJR) 
 
FORTALECEN SESA Y SEJUVE ALIANZAS A FAVOR DE LA JUVENTUD QUERETANA 
Con el objetivo de fortalecer alianzas a favor de la juventud queretana, el comisionado del CECA de la SESA, 
Adolfo Ríos, sostuvo reunión de trabajo con la secretaria de la Juventud, Virginia Hernández. (N) 
 
CERTIFICA SESA ESPACIOS PROMOTORES DE LA SALUD EN TOLIMÁN 
La Jurisdicción Sanitaria número 3 de la SESA, informa que la localidad de Diezmeros, del municipio de 
Tolimán, recibió la certificación como Comunidad Promotora de la Salud y la Cancha de la localidad como un 
Entorno Favorable para la Salud. Esto fue formalizado con la develación de las placas que las acreditan, acto 
encabezado por la coordinadora de Promoción de la Salud Jurisdiccional, María Elsa Hernández Santiago y la 
coordinadora de Salud en el Municipio de Tolimán, Cleotilde Rea Rincón. (N) 
 
PREMIAN A GANADORES DE “CREAJOLOTE” 
La secretaria de la Juventud, Virginia Hernández, encabezó la ceremonia de premiación de la convocatoria 
“Creajolote”, cuyo objetivo es impulsar el talento de las y los jóvenes artistas plásticos, mediante la decoración 
de una pieza de cartonería que representa al embajador de la dependencia, el ajolote Juve. La ganadora del 
primer lugar fue Karla de la Rosa, el segundo puesto fue para Mitzi Sotelo y la tercera posición la obtuvo Luis 
Espinoza. (AM, N) 
 
POCOS BURÓCRATAS, PERO BIEN PAGADOS 
En promedio, los 39 mil 135 trabajadores que dependen de la nómina estatal, incluyendo maestros y personal 
médico, reciben ingresos anuales de 553 mil 213 pesos anuales, 32.7% más que el promedio de sus homólogos 
en el resto del país durante 2022. Además, entre 2003 y 2022 el personal ocupado en Querétaro creció en 
10%, sólo se incorporaron 3 mil 567 personas más, pero las remuneraciones medias crecieron 275.8%, que 
en pesos son 406 mil 30 pesos más. (DQ) 
 
SECRETARÍA DEL TRABAJO CAPACITA A MUJERES EN COLÓN PARA AUTOEMPLEO 
La ST llevó a cabo tres cursos de capacitación enfocados en el autoempleo, dirigidos a mujeres en las 
localidades de Puerto del Coyote, Las Cruces y México Lindo, en el municipio de Colón. La iniciativa, que ha 
beneficiado a 60 mujeres, fue anunciada por la titular Liliana San Martín. (AM, CQRO, N) 
 
DAN A 21 MUJERES CURSO DE AUTOEMPLEO  
Ayer concluyó en Cadereyta el curso de autoempleo para la elaboración de productos de manzana, actividad 
en la que se aplicó una inversión estatal cercana a los 80 mil pesos en beneficio de 21 mujeres de la delegación 
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La Esperanza. La secretaria del Trabajo, Liliana San Martín, destacó que el Programa estatal del Empleo está 
rompiendo récord en cuanto a cursos de capacitación para el autoempleo, dirigido principalmente a mujeres. 
(EUQ, DQ) 
 
SOLUCIONAN EL 74% DE ASUNTOS LABORALES 
Se han recibido 17 mil 182 solicitudes de conciliación en el ámbito laboral por diferencia entre patrones y 
trabajadores, señaló Marco Sánchez, director general del Centro de Conciliación Laboral. Afirmó que de ese 
total sólo continúan en trámite 620 asuntos, por lo que alrededor del 74% son solucionados mediante 
convenio. (DQ) 
 
ESTÁ QUERÉTARO ENTRE LOS TRES ESTADOS DEL AÑO, SEGÚN LA PLATAFORMA “MÉXICO, ¿CÓMO 
VAMOS?”: SEDESU 
Querétaro destaca como uno de los tres estados del año, de acuerdo con la plataforma “México, ¿cómo 
vamos?”. Uno de los elementos que abonan a esta distinción es la formalidad laboral, indicó Marco del Prete, 
titular de la SEDESU durante la ceremonia con motivo del 40 aniversario de Forvia en San Juan del Río. (PA) 
 
MANUFACTURA OCUPA 34% DEL PIB 
En el estado, la manufactura representa el 34% del PIB y esta ha ido evolucionando para darle la pauta a la 
tecnología complementando el esfuerzo de las personas, refirió Marco Del Prete, titular de la SEDESU. Lo 
anterior, al ser parte de la ceremonia de aniversario de los 40 años de la empresa Forvia, la cual se dedica a 
impulsar la tecnología automotriz en cuanto a la electrificación, conducción automatizada y autónoma. (DQ, 
ESSJR) 
 
COMERCIO CON LUZ VERDE: DEL PRETE 
Con la intención de mejorar la rentabilidad de los negocios y buscar operar con energía limpia, para el 
siguiente año, se prevé impulsar un programa de paneles solares en San Juan del Río, informó Marco del Prete, 
titular de la SEDESU. Expresó que será en enero cuando salga la convocatoria para este programa y que van a 
destinar un promedio de cinco mdp, aunque dejó abierta la posibilidad a que la administración municipal, 
encabezada por Roberto Cabrera, también se pueda sumar. (ESSJR) 
 
REPUNTA EL TURISMO QUERETANO AL CIERRE DE AÑO: SECTUR 
Según datos de la SECTUR, al cierre del año, Querétaro habrá recibido 7.6 millones de turistas-noche, lo que 
representa un aumento superior a 50% respecto a 2022, y una derrama económica de 22 mil mdp, con una 
ocupación hotelera promedio de 55%. La secretaria de Turismo, Adriana Vega, aseguró que esta industria en 
el estado se recuperó después de la pandemia de covid-19 y superó los números registrados en 2019, cuando 
el promedio de ocupación hotelera se mantuvo cerca de 53%. (EUQ) 
 
INSTALARÁN MÓDULOS PARA PAGO DE FOTOMULTAS 
Iovan Pérez, titular de la SSC, dio a conocer que la próxima semana instalarán módulos en las instalaciones de 
la dependencia y a través del portal www.recaudanet.gob.mx para que los conductores puedan conocer si 
tienen fotomultas vigentes por transitar a exceso de velocidad en el anillo vial Fray Junípero Serra. (CQRO) 
 
DISMINUYEN FOTOMULTAS HASTA 25%, CONFIRMA LA SSC  
Disminuye cuando las personas ven los señalamientos sobre el control de velocidad en las vialidades. La 
secretaria trabaja en la implantación de modelos para que las personas verifiquen si tienen multas. (P) 
 
AVANZA LA RESTAURACIÓN DE LA PARROQUIA DE SANTA ROSA DE LIMA EN QUERÉTARO 
La diputada local Beatriz Marmolejo, junto con Fernando González, titular de la SDUOP, realizó una 
supervisión en la parroquia de Santa Rosa de Lima, destacando el progreso en las obras de restauración de 
este importante monumento. Marmolejo, quien gestionó los recursos ante el gobierno del estado, expresó su 
satisfacción por los avances visibles en la conservación y restauración de la cúpula y la torre de la parroquia. 
(AM) 
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PRONOSTICAN TEMPERATURAS DE 2 GRADOS EN QUERÉTARO 
El Coordinador Estatal de Protección Civil, Javier Amaya, informó que para lo que resta de esta semana, se 
pronostican bajas temperaturas en el estado de Querétaro, esto debido a las condiciones se deben a la masa 
de aire frío que impulsa el sistema frontal número 17. (N) 
 
NO SE VULNERA GOBERNABILIDAD DE QUERÉTARO, TRAS HALLAZGO DE HIELERAS  
Carlos Alcaraz, titular de la SEGOB, garantizó que no se vulnera la gobernabilidad de la entidad, tras la 
localización de dos hieleras con vísceras de origen animal en El Retablo, con mensajes de un supuesto grupo 
delictivo. No descartó que se trate de actos que quieran causar temor y confusión en la sociedad, de cara al 
proceso electoral del 2024. (DQ, EUQ, PA) 
 
FRONTERAS DEL ESTADO BLINDADAS TODO EL AÑO: SSC 
Las fronteras del estado todo el año permanecen blindadas, desde la parte de Guanajuato a Michoacán, y 
Estado de México e Hidalgo, destacó Iovan Pérez, SSC, esto ante los hechos de inseguridad que se registraron 
el fin de semana pasado en el municipio de Salvatierra en Guanajuato.  (DQ, EUQ, N) 
 
CARAVANA PROTEGIDA 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, destacó que unas 13 mil personas participaron en la Caravana 
Migrante y que el contingente fue acompañado por la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Protección Civil 
estatal y municipal, así como bomberos de Querétaro. (N) 
 
MIGRANTES, MOTOR IMPORTANTE PARA ECONOMÍA LOCAL: CARLOS ALCARAZ 
Son 13 mil migrantes los que conforman la caravana que partió de Estados Unidos a México; reportó Carlos 
Alcaraz, titular de la SEGOB. La Caravana Migrante que partió durante la madrugada de este martes de Laredo, 
Texas, tendrá como punto final el municipio de Jalpan. (AM) 
 

MUNICIPIOS 
 
ABRE SUS PUERTAS LA CASA DEL QUESO Y EL VINO EN SAN JUAN DEL RÍO 
Adriana Vega, titular de la SECTUR, y el presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, 
encabezaron la ceremonia de inauguración de La Casa del Queso y el Vino, un espacio ubicado en pleno Centro 
Histórico, que estará destinado a la promoción de los productos regionales y a la información turística de la 
Ruta de Arte, Queso y Vino, que agrupa atractivos y servicios de ocho municipios de la entidad. (EUQ, ESSJR, 
N) 
 
SAN JUAN DEL RÍO TENDRÁ MAYOR IMPULSO HISTÓRICO 
La secretaria de Turismo, Adriana Vega, refirió que San Juan del Río es un detonante para el turismo, por lo 
que seguirán dándole el impulso que necesita de la mano del INAH para 2024. Dijo que el municipio cuenta 
con lugares que deben ser aprovechados para levantar más este sector y, aunque ya se han dado grandes pasos 
con el rescate de espacios históricos, continúan trabajando en varios proyectos. (PA, AM) 
 
FUE DETENIDO UNO DE LOS ASALTANTES DE RESTAURANTES: CANIRAC 
Rosalinda Hernández, CANIRAC, informó que las autoridades les confirmaron la detención de uno de los 
responsables del asalto a restaurantes. Lo anterior, luego de un encuentro sostenido con Carlos Alcaraz, titular 
de la SEGOB y Iovan Pérez, titular de la SSC, y Juan Ferrusca, titular de la SSPMQ, con quienes se acordó trabajar 
de manera conjunta en rondines de seguridad, además de intensificar acciones preventivas, y el reforzamiento 
de medidas internas en cada uno de los establecimientos. (PA, P) 
 
TRES ASALTOS EN RESTAURANTES FUERON CON MOTIVO DE RELOJES DE ALTA GAMA 
Fueron tres restaurantes ubicados en Lomas del Marqués, El Campanario y en la delegación Centro Histórico 
en donde la SSPMQ detectó que hubo asaltos a mano armada hacia comensales durante el pasado fin de 
semana, la información ya fue recabada y se dio parte a la autoridad investigadora para que se realice el 
seguimiento necesario, lo anterior lo dio a conocer Ernesto Castrejón subsecretario de operación policial en 
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el municipio de Querétaro, quién expresó que es esa es la primera vez en la que se detecta un modus operandi 
de este tipo, el cual tiene un fin muy particular. (PA) 
 
ANUNCIA LUIS NAVA AUMENTO A POLICÍAS 
El presidente municipal, Luis Nava, anunció en el marco del Día del Policía que se conmemora este 22 de 
diciembre que, a partir del mes de abril, el salario base del policía municipal será arriba de los 20 mil pesos. 
Encabezó la entrega de estímulos económicos para 36 elementos de la SSPMQ que han destacado por su 
desempeño, formación continua o superación académica. (DQ, CQR, N) 
 
REACTIVAN OPERATIVO TE QUIERO VIVO A PARTIR DEL FIN DE SEMANA 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Martín Arango, mencionó que este fin se reactivan los 
operativos del programa al Te Quiero Vivo, el cual, durante el 2023, se han efectuado 80 operativos en 
establecimientos en donde se han aplicado 27 clausuras por no cumplir con lo estipulado al reglamento de 
Protección Civil. Recordó que el objetivo de este programa es que se genere un consumo responsable de 
alcohol; detalló que fue el 12 de diciembre del año 2022 cuando esta iniciativa municipal se empezó a ejecutar, 
la cual ha arrojado los resultados mencionados (...) (AM) 
 
MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y FECAPEQ FORTALECEN CANALES DE COMUNICACIÓN 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se reunió con representantes de la Federación de Colegios y 
Asociaciones de Profesionistas que encabeza Ofir Aragón, con el objetivo de reforzar los canales de 
comunicación en esta unión de esfuerzos en proyectos multidisciplinarios que impulsen el desarrollo de la 
ciudad y mejoren la calidad de vida de las familias queretanas. (DQ, AM, CQRO) 
 
DESCUENTOS EN EL PAGO DEL PREDIAL 
Sí para diciembre usted no pudo aprovechar el 90% de descuento en multas y recargos para el pago del 
impuesto predial en la capital, recuerde que la campaña para exhortar a quienes viven en el municipio de 
Querétaro y poseen un bien inmueble será más amable con sus bolsillos para este mes de enero, por estos 
motivos Francisco Martínez, secretario de Finanzas, recordó que para el próximo mes la campaña de 
descuentos en multas y recargos, así como del gravamen se mantendrá vigente. (DQ, N) 
 
PIDEN NO COMPRAR NI REGALAR MASCOTAS POR IMPULSO EN ESTAS FECHAS: ENRIQUE GUERRERO 
El director de Protección, Cuidado y Control Animal del Municipio de Querétaro, Enrique Guerrero, exhortó a 
la ciudadanía a evitar generar adopciones de impulso o compra de mascotas, con motivo de las festividades 
como la Navidad y el Día de Reyes. Destacó que, a partir del 23 de diciembre, su dependencia implementará, 
mediante tres brigadas, operativos de revisión de mercados, tianguis y plazas comerciales, con acciones de 
sensibilización para evitar fomentar la venta de animales de compañía. (DQ, PA, CQRO, P, N) 
 
DESTACAN MUNICIPIOS EN MANEJO FISCAL 
Cutberto Anduaga, director general de la consultora externa ARegional, mencionó que el estudio anual “Índice 
de Transparencia y Disponibilidad de Información Fiscal de los Municipios (ITDIF-M)”, que mide a los 60 
municipios más importantes del país, detalla que las demarcaciones de Querétaro capital y Corregidora están 
dentro del top 5 en transparencia. (AM, EUQ) 
 
APRUEBA CABILDO DE EL MARQUÉS PRESUPUESTO DE EGRESOS 2024 
En una sesión ordinaria de Cabildo, el Ayuntamiento de El Marqués, Querétaro, encabezado por el presidente 
municipal Enrique Vega, aprobó por unanimidad el Presupuesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal 2024. (AM, 
PA, N) 
 
EL MARQUÉS EJERCERÁ PARTIDA DE 3 MIL MDP 
Para el ejercicio fiscal del próximo año, El Marqués ejercerá un presupuesto récord de tres mil mdp, 
aumentando un 25%, en comparación con lo que se proyectó en 2023, esto luego de que el Ayuntamiento 
aprobara las cifras de 2024. El secretario del Ayuntamiento, Rodrigo Mesa, destacó que para 2024 se dará 
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prioridad al gasto y desarrollo social; asimismo, destacó la labor que la Secretaría de Finanzas ha realizado en 
favor de la demarcación. (EUQ, DQ, CQRO) 
 
COLONOS Y MUNICIPIO ACORDARÁN LAS OBRAS 
Los residentes de El Mirador están en la fase de recolección de firmas para respaldar la aprobación del Centro 
Cultural propuesto por el municipio de El Marqués. Patricia Ocampo, presidenta de la Asociación de Colonos, 
destacó que la administración marquesina se ha mostrado dispuesta a considerar cambios en el proyecto en 
caso de que la mayoría de la comunidad así lo decida. (DQ) 
                
LLEVA ÓRGANO INTERNO DE CONTROL DE 20 PROCESOS SOBRE FUNCIONARIOS 
La titular del área del Órgano Interno de Control en San Juan del Río, Nelly Martínez, refirió que son atendidos 
cerca de 20 procedimientos sobre funcionarios públicos por incurrir en alguna falta. Señaló que estas son 
turnadas dependiendo de cuál fue el tipo de denuncia, pues algunas de ellas son catalogadas como graves, las 
cuales son llevadas por la Fiscalía General del Estado. (AM) 
 
REUNIÓN CON PERIODISTAS DE LA REGIÓN 
Cómo parte de los festejos navideños, el presidente municipal, Roberto Cabrera Valencia, y su esposa, Gina 
Sánchez, recibieron a los medios de comunicación, en una cena que se llevó a cabo en el Hotel La Venta. El 
director de comunicación social, Edgar Arteaga, fue presentado de manera formal ante los medios.  (ESSJR) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CIERRA INDUSTRIA CON 30 MIL NUEVOS EMPLEOS 
En el estado se cerrará este 2023 con 30 mil empleos generados de manera directa, lo que representará un 
9% en comparación con el año pasado; sin embargo, preocupa que falte energía. Según el dirigente de la 
CANACINTRA, Esaú Magallanes, dijo que en el segundo semestre del año hubo un crecimiento exponencial 
gracias al “nearshoring”. (PA, AM) 
 
CUMPLE CANACINTRA CON PAGO DE AGUINALDOS 
680 empresas afiliadas a la CANACINTRA han realizado el pago de los aguinaldos correspondientes a este año. 
Esto representa el 92% de la totalidad de los agremiados, por lo cual la cámara descarta que se presenten 
situaciones de incumplimiento. Informó el presidente Esaú Magallanes, quien dijo que incluso hubo quien lo 
recibió desde el fin de semana del Buen Fin, en noviembre, en formato de adelanto y que ahora sólo se tenía 
que completar el monto. (AM) 
 
PARA FIN DE AÑO, PREVÉN 85% DE OCUPACIÓN HOTELERA 
Para la temporada de Navidad, los hoteles de la Asociación Queretana de Hoteleros estiman alcanzar una 
ocupación hotelera del 58%. De acuerdo con el presidente Luis Signoret, se estima una derrama económica 
por hospedaje de más de mil 600 millones de pesos en este 2023, esto significa un 16% más, con respecto al 
2022. (AM, DQ)  
         
DISTRIBUYEN LOS FERTILIZANTES PARA EL BIENESTAR 
En el estado ya comenzó el suministro de insumos del Programa de Fertilizantes para el Bienestar para el ciclo 
primavera-verano 2024, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Además, de Querétaro los 
estados en los que ya comenzó la distribución son Guerrero, Michoacán, Hidalgo, Puebla, Guanajuato, y Colima. 
Y en próximas semanas iniciará el suministro en la Ciudad de México y el Estado de México.  (DQ) 
 
NIEGA SANTIAGO ACUSACIONES  
Santiago Nieto respondió que es falsa y con fines políticos la denuncia que lo acusa de haber lavado dinero 
durante su gestión en la Unidad de Inteligencia Financiera, en complicidad con su cuñado Sergio Humphrey. 
(PA) 
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FALSOS, DATOS DEL NUEVO CENSO SOBRE DESAPARECIDOS: BRENDA RANGEL 
La activista de derechos humanos y fundadora de Desaparecidos Justicia, Brenda Rangel, expresó que los datos 
emitidos por el gobierno federal sobre la localización de 16 mil 681 personas reportadas como desaparecidas, 
lo que representa el 15% de los más de 110 mil 964 casos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y 
No Localizadas, es información falsa para maquillar la realidad con fines políticos. (CQRO)  
 
POSEE UAQ UNA CULTURA DE PAZ 
Teresa García, rectora de la UAQ recordó que la institución entró en periodo vacacional por temporada 
navideña, sin embargo, señaló que algunas áreas se mantendrán activas para estar listas tras el descanso 
decembrino y recuperar la dinámica de la máxima casa de estudios.  (PA) 
 
RECONOCEN A ALUMNOS MÁS DESTACADOS 
30 alumnos de la Facultad de Informática de la UAQ recibieron premios a Reconocimientos Trascendencia 
Académica por parte de las autoridades de la unidad. (DQ) 
 
SEGUIRÁ EN FUNCIONES EL COMITÉ 
El actual Comité Ejecutivo del SUPAUAQ continuará en funciones hasta que se resuelvan las fases del proceso 
legal que se encuentra en curso por inconformidades respecto a su elección interna. (DQ) 
 
“QUE DENUNCIEN SI HUBO INJERENCIA EN SUPAUAQ” 
Debe denunciarse a la instancia correspondiente, militantes de Morena están interviniendo en el proceso de 
elección interna del SUPAUAQ, afirmó Israel Pérez, secretario general del partido. Destacó la importancia de 
respetar la autonomía y la vida democrática interna de distintos sectores y subrayó que, como partido, la 
dirigencia estatal de Morena no tiene participación en los procesos internos del sindicato ni con recursos ni 
con personal. (EUQ) 
        
MÁS DE 11 MIL PAISANOS PARTICIPAN EN LA CARAVANA DEL MIGRANTE 2023 
Dos mil 800 vehículos con un aproximado de 11 mil 250 paisanos provenientes de 32 estados de la Unión 
Americana, principalmente de Texas, Carolina del Norte, Florida y Georgia se registraron para participar en la 
Caravana del Migrante 2023 que partió de Laredo, Texas, la mañana de este martes; y que se prevé llegará a 
la sierra por la tarde noche de este martes; así lo informó el presidente de la asociación Migrantes Unidos en 
Caravana, Fernando Rocha. (DQ, PA, CQRO) 
 
CELEBRAN REGRESO DE PAISANOS A LA SIERRA GORDA 
Día de fiesta se vivió ayer en la Sierra Gorda queretana por la llegada de miles de queretanos, nativos de la 
zona, que viven en Estados Unidos, pero que regresaron a casa para pasar las fiestas decembrinas con sus 
familiares y amigos.  (EUQ) 
 
NO IMPORTA CRUZAR EU Y MÉXICO SI ES POR LA FAMILIA 
La familia Tavera viajó desde San Ángelo, Texas, hasta el municipio de Jalpan de Serra, Querétaro, con la 
Caravana Migrante. Su viaje fue de 12 horas desde Laredo, con dos paradas para alimentos en Parador San 
Pedro, en Nuevo León, y posteriormente en Río Verde, San Luis Potosí; pausas que sirvieron para relajarse y 
abastecer combustible; siempre con la emoción a flor de piel por llegar a la casa materna.  (EUQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “CIERRE” 
Por Adán Olvera  
A menos de 15 días que concluya el año 2023, eventos fuera de toda proporción cimbran las noticias en 
Querétaro y no podemos dejarlos pasar desapercibidos porque las casualidades en política no son reales. 
Comenzamos con la ola de robos a mano armada en tres distintos establecimientos de comida en Querétaro, 
los rateros actuaron con el mismo patrón y sabían que había artículos de alta gama entre sus posibles víctimas; 
estos hechos delictivos sin duda son de alto impacto entre la población por su naturaleza y por ser casos que 
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no se presentaban desde hace mucho tiempo en la entidad. Estos hechos mueven mucho la opinión pública y 
además causan expectación en materia de seguridad y vamos sumándole el par de hieleras con restos de 
vísceras y con presuntos mensajes de grupos delictivos. Son eventos que sin duda mueven opiniones y generan 
expectativas negativas en temas de seguridad. Pero vamos al ámbito político que no es nada ajeno a esta 
situación de los temas de seguridad y me refiero al destape de Armando Rivera Castillejos, para la presidencia 
municipal de Querétaro por Morena. En política la aparición de Armando, en la política local es un distractor 
perfecto para también poner de nervios a los contendientes de Morena. De rebote. Agendas llenas y sin 
descanso para convencer a los panistas, así andan Lupita Murguía y Agustín Dorantes mostrándose en redes 
sociales. Se ve un muy intenso trabajo, están aprovechando al máximo la precampaña. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Energía. Ni un día han perdido Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, precandidato del PAN al Senado, desde 
que dejó ella la Secretaría de Gobierno y él. Desarrollo Social: necesitan un partido sólido y animado, por eso 
visitan al panismo de todo el estado, la ley se los permite y ellos lo aprovechan. Con esa ambición que 
muestran, parecen anticipar el desgaste de gobernar que enfrenta el PA y ambos se mueven con hambre de 
opositores, ya han estado en varias campañas y saben que el reto es emocionar. Coco En la otra esquina, qué 
invierno tan frío pasarán los morenistas. Justo cuando festejaban su unidad interna para aislar en la alianza al 
Partido Verde, por otra vía se les puede colar una priista. Porque la rumorología pone a Socorro García Quiroz, 
exsenadora suplente de Pepe Calzada, al frente de la fórmula al Senado. ¿Será? Palanca Y mientras mujeres 
morenistas recriminan por sus años de militancia en la izquierda o los cargos públicos como mérito para 
aspirar a la candidatura, a “Coco” García le bastó placearse en un evento de Claudia Sheinbaum… y el respaldo 
de Adán Augusto López. (ESSJR, DQ) 
 
BAJO RESERVA 
Reventa. El "zar antiantros" y subsecretario de gobierno municipal, Juan Carlos Arreguín, nos dicen, busca una 
reunión con empresas que venden los boletos para eventos artísticos o deportivos para combatir la reventa 
que se da afuera de los recintos, principalmente en el estadio La Corregidora. Y es que, en el evento más 
reciente, el concierto de Luis Miguel hubo muchas personas que no pudieron acceder al concierto, pues sus 
boletos ya habían entrado, además de que había muchos revendedores alrededor del estadio ofreciendo 
accesos a precios muy altos. Lo cierto es que, pese a los precios, hay asistentes que compran los boletos y eso 
provoca que, por muchos operativos que se hagan contra revendedores, la reventa siga viva y el mal 
prevalezca. Argumentos. Vísceras animales ha sido el argumento que las autoridades de seguridad han dado 
como el resultado de las investigaciones hechas con relación a las hieleras que han aparecido en la capital del 
estado, la más reciente en El Retablo. Hasta ahora poco ha sonado el argumento de "hechos aislados" muy 
usado en administraciones anteriores para temas de inseguridad, pero a todas esas atenuantes, se suma la que 
la Secretaría de Gobierno estatal, a cargo de Carlos Alcaraz, ha dado, la de tintes políticos. Esta última resalta 
ante la temporada electoral que ya se vive en el estado y tal parece que será la que se use frecuentemente ante 
cualquier otra situación extraordinaria que ocurra. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
Que renuncie. El secretario general del Comité Ejecutivo estatal de Morena, Alejandro Pérez Ibarra, exigió la 
renuncia del titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, en caso 
de que no garantice la entrega de la obra en Paseo 5 de Febrero; y es que, para el morenista, los retrasos en la 
obra han generado afectaciones importantes a los ciudadanos que no pueden ignorarse y debe haber 
responsables. Asimismo, exigió que la empresa ICA sea sancionada por el Gobierno sin pretextos ni 
justificaciones.  Acoso laboral. La diputada del PAN, Dulce Ventura, presentó una iniciativa de que tiene como 
objetivo establecer protocolos para prevenir y combatir el acoso laboral en todas las dependencias de la 
Administración estatal. Y es que, según cifras de la legisladora panista, 44 de cada 100 servidores públicos 
sufren de algún tipo de acoso laboral en sus áreas de trabajo. Una ley que busca garantizar un clima laboral 
sano en todo el aparato burocrático.  Continuidad. Lupita Pérez Montes confirmó que buscará la reelección 
como presidente municipal de Ezequiel Montes, pues aseguró que la continuidad le permitiría concluir con los 
proyectos pendientes que en tres años de gestión no ha podido realizar. De acuerdo con el monitor de 
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promesas de campaña que publica Grupo AD Comunicaciones, la alcaldesa solo ha cumplido cuatro de 15 
promesas, por lo que tiene muchos pendientes con los ciudadanos que la eligieron. (AM) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Al acudir al primer Informe de actividades del Comité Directivo del Partido Acción Nacional (PAN) del 
municipio de Querétaro, el diputado federal Felipe Fernando Macías Olvera llamó a la militancia a recargar 
pilas para que el año entrante se dé batalla “ante una amenaza que quiere llegar a Querétaro”. Y aseveró que 
la contienda electoral del próximo año será la más importante de la historia, por lo que subrayó: “Es necesario 
salir a todas las localidades y colonias a conquistar las almas de los queretanos para seguir teniendo un 
municipio próspero”. “Yo les quiero pedir sobre todo que carguemos muchas pilas, que las próximas dos 
semanas carguemos muchas pilas porque se viene el reto y la lucha más importante que habremos de tener 
en nuestra historia como panistas”, agregó. Fortalecerán alianzas Sesa y Sejuve. Que para “fortalecer alianzas 
a favor de la juventud queretana”, el comisionado del Consejo Estatal Contra las Adicciones (CECA), de la 
Secretaría de Salud (Sesa) del estado, Adolfo Ríos Méndez, se reunió con la secretaria de la Juventud, Virginia 
Hernández Vázquez. En el encuentro analizaron programas “que pueden verse fortalecidos al intercambiar 
estrategias de ambas instituciones”, por lo que al personal se le brindará conocimientos, destrezas y 
habilidades, con el propósito de brindar una atención más integral a los jóvenes en el estado. Abren Casa del 
Queso y el Vino en San Juan del Río. Que la secretaria de Turismo estatal, Adriana Vega Vázquez Mellado, y el 
presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Carlos Cabrera Valencia, encabezaron la inauguración de la 
Casa del Queso y el Vino. Se trata de un espacio ubicado en el Centro Histórico de esa demarcación, que estará 
destinado a la promoción de los productos regionales y a la información turística de la Ruta de Arte, Queso y 
Vino, que agrupa atractivos y servicios de ocho municipios de la entidad. En la Casa del Queso y el Vino estarán 
expuestas en forma permanente las más de 300 etiquetas de vino que se generan en la entidad, así como los 
productos que se producen en las más de 11 queserías artesanales dentro de la ruta; además, se ofrecerán 
catas, degustaciones y maridajes. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
¡FIRMES!  Previo al Día del Policía, que se conmemora este 22 de diciembre, el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Nava, encabezó la entrega de estímulos económicos para 36 elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal que han destacado por su desempeño. Lo anterior, en cumplimiento a los 
acuerdos del Consejo Estatal de Seguridad y para respaldar e incentivar el buen trabajo de las y los policías en 
favor de la tranquilidad de las familias queretanas. El alcalde Nava anunció que, a partir del mes de abril, el 
salario base del Policía Municipal de Querétaro será arriba de los 20 mil pesos. Lo acompañaron el Fiscal 
Alejandro Echeverría y el diputado federal, Felifer Macías.  (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
De política y cosas peores. Encabezó el nuevo secretario de Gobierno CARLOS ALBERTO ALCARAZ GUTIÉRREZ 
un desayuno con reporteros locales. Ahí, le cuestionaron al funcionario su percepción sobre los hechos 
delictivos de las últimas semanas, incluyendo ejecuciones y presuntos narcomensajes. Ante la insistencia, 
aseguró que podría haber intereses políticos detrás con miras al proceso. Cuando el río suena, agua lleva. (PA 
1) 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Feria. Las autoridades de Ezequiel Montes presentaron el cartel de la Feria de la Carne y el Vino, los usuarios 
de redes sociales comentaron que el cartel incluye opciones para todos los gustos musicales. No falta quien 
realiza la comparación con la recién concluida Feria Ganadera que dejó mucho que desear, pero para esta 
festividad se esperan grandes cosas.  Migrantes. La caravana de connacionales llegó a territorio queretano el 
dia de ayer, a pesar de ser una larga travesía por territorios hostiles para los paisanos, el recorrido se realizó 
sin contratiempos, un punto bueno para los organizadores y las autoridades que participan en ella. 
!¡Enhorabuena! (P) 
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EL ALFIL NEGRO 
A río revuelto. Carlos Lore, pública. Harfuch, desmiente amenaza del CJNG que lo obligó a salir del país y… 
AMLO asegura que la CdMx es una ciudad segura… tanto que todavía no se sabe quién ordenó el atentado 
contra Ciro Gómez Leiva y cuál fue el móvil. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
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DQ: DIARIO DE 
QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 
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